

Las mujeres como arma de guerra

Este pronunciamiento **se debe leer juntamente con el pronunciamiento de la FIGO y de la Fundación Mukwege: [“La Iniciativa Línea Roja: un llamamiento conjunto a trazar una línea roja para terminar con la violencia sexual relacionada con los conflictos”](#)**.

La FIGO reconoce que la violación es una táctica de guerra ilegítima y condenable, y hace un llamamiento para que se la considere un crimen de guerra a nivel mundial. Desde tiempos inmemoriales, las mujeres han sido sometidas a diversas formas de violencia, que han sido utilizadas como armas en las confrontaciones y las guerras para desmoralizar y deprimir a las mujeres, los hombres y las comunidades.

Las sobrevivientes padecen TEPT, enfermedades infecciosas como el VIH y problemas sociales y financieros. Los niños nacidos de estos incidentes sufren de mala salud, estrés, falta de atención y educación, alteraciones emocionales y de conducta y, sobre todo, el estigma durante toda su vida. En las situaciones de conflicto, el crimen de violación se utiliza como arma para oprimir a la población y aterrorizarla. En Irak, Bosnia, Liberia, Ruanda, Sudán y la República Democrática del Congo (RDC) se han visto ejemplos del uso de las mujeres como arma de guerra.

La situación en la RDC es particularmente alarmante y ejemplifica la intensidad del problema en su forma aguda. Desde 2015, la RDC oriental ha sido centro de un conflicto militar constante, y las mujeres enfrentan allí una guerra dentro de una guerra. Se estima que 40 mujeres son violadas por día. En la RDC hay 200 000 mujeres que han sobrevivido a una violación.

La postura de la FIGO

La FIGO reconoce que la violación de mujeres está muy generalizada como arma para aterrorizar a las comunidades, especialmente en las áreas devastadas por la guerra y entre las poblaciones desplazadas. La violación deja traumas psicológicos y físicos, al mismo tiempo que produce un costo socioeconómico para las sobrevivientes y las familias. Se ha utilizado como arma no solo para humillar a las mujeres y a las familias, y para dominar y destruir a las comunidades, sino también para exterminar poblaciones y expulsar a las personas de sus hogares.

La FIGO reconoce que la violación es una táctica de guerra ilegítima y condenable y un crimen de guerra que amenaza la paz y la seguridad internacionales.

La FIGO condena la violencia sexual y la violación de niñas y mujeres ejecutada de forma sistemática.

La FIGO se percibe como una parte de la solución para las sobrevivientes, comunicándose con las sociedades nacionales y a través de ellas con los profesionales de la salud para difundir el mensaje.

La FIGO trabaja junto con la Iniciativa Línea Roja para condenar la violación durante las guerras, y está decidida a crear conciencia entre los profesionales de la salud sobre esta importante cuestión y a alzar su voz para llevar a juicio penal a los culpables.

La FIGO hace un llamamiento para que la violación se clasifique como crimen de guerra a nivel mundial. En 1993, la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas aprobó una resolución que reconoce la violación como un crimen de guerra: una ley que permite que los crímenes de violación y violencia sexual sean procesados como crímenes de guerra y contra la humanidad, y que permite que las sobrevivientes puedan solicitar una indemnización.

Recomendaciones de la FIGO

La FIGO recomienda que las sociedades miembros y los socios:

- trabajen en pos del reconocimiento universal de la violación como un crimen de guerra;
- respalden la Iniciativa Línea Roja y apoyen todas las acciones destinadas a proteger a las mujeres afectadas por las violaciones;
- creen conciencia sobre los efectos devastadores de las violaciones y la violencia sexual, que se agudizan en los contextos de conflicto y desplazamiento;
- asistan a obstetras y ginecólogos/as para que demuestren sensibilidad y entiendan las necesidades de las mujeres afectadas;
- establezcan medidas para limitar las dificultades de las sobrevivientes mediante la provisión de tratamientos médicos, asesoramiento médico, apoyo psicológico y movilización comunitaria.

Los compromisos de la FIGO

La FIGO se compromete a:

- difundir las historias de las sobrevivientes y condenar el problema del uso de la violación como arma de guerra;
- respaldar la provisión de asesoramiento médico para las sobrevivientes;
- buscar el respaldo y la cooperación de las sociedades miembros y de los socios nacionales para apoyar la salud y el bienestar de las jóvenes y las niñas;
- proporcionar apoyo técnico a las sociedades nacionales interesadas en revisar las políticas y las directrices, así como también oportunidades de consulta sobre nuevas cuestiones;
- garantizar que los derechos, la ética médica, el respeto, la confidencialidad y la equidad sean parte de todas las discusiones sobre los servicios para este grupo vulnerable.

Referencias y lecturas adicionales

<https://www.figo.org/es/recursos/declaraciones-de-figo/iniciativa-linea-roja-fin-violencias-sexuales-conflictos>

Mukwege, D., & Nangini, C. (2009). Rape with Extreme Violence: The New Pathology in South Kivu, Democratic Republic of Congo. *PLOS Medicine*, 6(12), 1–4.

<https://doi.org/10.1371/journal.pmed.1000204>

www.mukwegefoundation.org/the-dr-denis-mukwege-foundation-calls-on-all-nations-to-draw-a-red-line-against-sexual-violence-in-conflict

Organización Mundial de la Salud. 2000. Reproductive Health During Conflict and Displacement: a Guide for Programme Managers.

www.infomigrants.net/en/post/18773/un-denounces-use-of-rape-as-weapon-of-war-in-dr-congo

Bastick, M., Grimm, K., & Kunz, R. (2007). Sexual Violence in armed Conflict: Global Overview and Implications for the Security Sector. Centre for the Democratic Control of Armed Forces.

Harvard Humanitarian Initiative & Oxfam International. 2010. Now The World Is Without Me: An Investigation of Sexual Violence In Eastern Democratic Republic of Congo.

Acerca de la FIGO

FIGO es una organización profesional que reúne a más de 130 asociaciones de obstetricia y ginecología de todo el mundo. El objetivo de FIGO es que las mujeres del mundo alcancen los estándares más altos posibles de salud física, mental, reproductiva y sexual, y de bienestar durante toda la vida. Para alcanzar la meta, centramos nuestras actividades en cuatro pilares: educación, implementación de investigaciones, *advocacy* y desarrollo de capacidades.

FIGO lleva adelante actividades de programas globales, con un enfoque particular en el África subsahariana y el sudeste asiático. Promovemos un escenario mundial, en especial, en relación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) concerniente a la salud reproductiva, materna, de recién nacidos, niños y adolescentes y las enfermedades no transmisibles (ODS 3). También trabajamos para mejorar el reconocimiento de las mujeres y permitir su participación activa a favor de la reivindicación de sus derechos sexuales y reproductivos, incluidos el abordaje de la mutilación genital femenina (MGF) y la violencia de género (ODS 5).

Además, brindamos educación y capacitación para nuestras asociaciones miembros y desarrollamos capacidades para quienes provienen de países de bajos recursos mediante el fortalecimiento del liderazgo, las prácticas recomendadas y la promoción del diálogo sobre políticas.

FIGO tiene relación oficial con la Organización Mundial de la Salud y estado consultivo con la Organización de las Naciones Unidas.

Acerca del lenguaje que utilizamos

En nuestros documentos a menudo utilizamos los términos "mujer", "niña" y "mujeres y niñas". Reconocemos que no todas las personas que requieren acceso a servicios ginecológicos y obstétricos se identifican como una mujer o una niña. Se debe proporcionar acceso a servicios y atención apropiados, inclusivos y sensibles a toda persona, sin importar su identidad de género.

También utilizamos el término "familia". Utilizamos este término para referirnos a un grupo reconocido (que podría estar unido por un lazo sanguíneo, de matrimonio, conyugal, cohabitación o adopción) que forma una conexión emocional y funciona como unidad de la sociedad.

FIGO reconoce que parte del lenguaje que utilizamos no es naturalmente inclusivo. Estamos realizando una revisión profunda de las palabras y las frases que utilizamos para describir a las personas, la salud, el bienestar y los derechos con el fin de demostrar nuestro compromiso en crear e implementar políticas, programas y servicios inclusivos.

Envíe sus consultas Equipo de comunicaciones y compromiso de la FIGO
communications@figo.org +44 (0) 7383 025 731

Referencia sobre este pronunciamento

International Federation of Gynecology and Obstetrics. *Pronunciamento de la FIGO: Las mujeres como arma de guerra*. 2023. Disponible en: www.figo.org/resources/figo-statements/women-as-weapons-of-war